

EL

ECO DE DE CARTAGENA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Cartagena. Liberato Moncoilla y Garcia, Mayor 24, Madrid y Provincias, corresponsales de la casa de Saavedra.

SEGUNDA ÉPOCA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Cartagena un mes 8 rs.—Trimestre 24. Fuera de ella, trimestre 30.

Sábado 24 de Noviembre.

El Eco de Cartagena

LA BORRASCA DE SANTA CATALINA.

Hoy se cumplen ciento ochenta y tres años de un suceso, cuyo recuerdo va unido al cumplimiento de un voto religioso, que todos los años el día veinticinco de Noviembre lleva al Ilustre Senado de esta Ciudad y Cabildo eclesiástico á la ermita de nuestros gloriosos compatriotas y patronos á renovar ante el Dios de las misericordias el homenaje de su gratitud.

Y nada más justo; Cartagena recuerda hoy la terrible conflagración de dos poderosos elementos, el viento y el mar, que en igual día del año mil seiscientos noventa y cuatro pusieron á la borda de una completa ruina. La acción comenzó á desarrollarse como á la media tarde, siendo tales sus progresos, que al sobrevénir la noche, la ciudad era ya un verdadero cuadro de desolación. Diez horas mortales de penosa angustia, de ansiedad suprema estubo Cartagena sufriendo sus irritados embates, y pendiente á cada momento de verse arrollada por el uno y arrastrada en escombros por el otro.

Los más sólidos edificios sintieronse conmovidos en sus cimientos, los menos fuertes vinieron al suelo; los añosos árboles no presentaban á la fuerza del vendabal otra resistencia que la de unas frágiles cañas, ni los grandes bajeles más seguridad que la que pudiera encontrar el débil esquiife bajo las tormentas oceánicas. Los aleros de los terrados, las tejas y otros mil y mil fragmentos volaban por doquiera cayendo en estrepitosa lluvia, con inminente riesgo del transeunte. Todavía subsiste, como testigo elocuente de tanto desastre, la torre del molino que después fué erigida en capilla á San Cristóbal, cuyas aspas arrancó el viento transportándolas á las inmediaciones del partido de la Alquila,

cerca del terreno conocido por los Cuatro molinos.

El puerto, ese lago de suyo manso y apacible, cuya escelencia inspiró el estro sublime de Virgilio al tener que idealizar en su inmortal Eneida un puerto seguro para Eneas, habia cambiado su condicion tranquila por la de un océano embravecido. El mismo Andrea Doria en quien toma origen el proverbio tan comun entre los marinos de no haber otros puertos como los de Junio Julio y Cartagena, seguramente no le hubiera conocido en aquella tremenda noche. Sus aguas agitadas en hervidero espumoso precipitáronse con imponente oleage y atronador estruendo sobre la bahía, dirigiéndose á su paso el pequeño muelle que servia de desembarcadero. De nada sirvieron á contenerlas los muros de defensa, contradiques levantados por el arte detras de los de la naturaleza; (1) por otra parte los portillos abiertos en ellos por el tiempo, y las puertas de San Leandro dejáronle paso; franco para venir á estrellarse contra los primeros edificios que eran la cárcel pública, carnicería y pescadería, socavándolos de tal manera que casi quedaron colgados (2) derramándose despues por toda la parte O. de la poblacion, inundándola, principalmente, por ser la más próxima al mar la plaza de los Genoveses, ó Mayor, que así se llamaba entonces la que hoy nombramos de Santa Catalina, ó de las Monjas, cuyos edificios padecieron tambien notablemente.

La tradicion señala las puertas de la

[1] Los golpes de mar montaban por encima de la muralla que entonces era de tan escasa elevacion que permitia escalarla fácilmente, lo cual dió lugar en cierta ocasion á que se impusieran á los que subieran ó descendiesen por ellas cien reales de multa si eran plebeyos y diez mil marevedis y seis meses de destierro á la torre de Cabo de palos si pertenecian al estado noble.

[2] Para atender á la reparacion de estos edificios se solicitó del Rey la imposicion de un real por quintal de barrilla y sosa que se exportase por este puerto: Este fué el primer arbitrio con que se gravaron dichos artículos.

iglesia de Santo Domingo por límite hasta donde rayó el mar en su invasion.

Tal fué á grandes rasgos, la tan renombrada y tradicional *Borrasca de Santa Catalina* la más grande de que hay memoria entre nosotros; tal el motivo que dió origen al culto anual que la ciudad tributa al Todopoderoso en accion de gracias de haberla preservado de una total ruina por la evidente intercesion de su patrona Maria Santísima del Rosel y Cuatro angeles tutelares, en virtud de solemne acuerdo, cuyo texto no reproducimos por falta de espacio; pero conste que existe, por más que el P. Herraiz dijera que no se habia podido descubrir, y que continúa desconocido, sino para todos, tal vez para los más.

En cumplimiento de ese voto, el Ayuntamiento y Cabildo eclesiástico subirán mañana al encumbrado santuario de nuestros patronos á renovar la memoria de tan singular beneficio; práctica embellecida por el sentimiento tradicional y la poesia de los tiempos que la revisten de mayor prestigio y la hacen tanto más apreciable cuanto más se va apartando de su origen.

MANUEL GONZALEZ.

Crónica local.

El día 30 del actual, dara principio en la iglesia de San Diego; un solemne novenario en honor de la Purísima Concepcion, en la forma siguiente.

(2) Despues de esta han ocurrido otras dos tambien muy notables pero no tan desastrosas en sus efectos. La una duró siete dias, los últimos del mes de Diciembre de mil ochocientos veintinueve: la otra tuvo lugar en la tarde del trece de Marzo de mil ochocientos cuarenta y ocho. En la primera, la fuerza del viento derribó las veletas de la torre de la casa Ayuntamiento, las de la Catedral, Iglesias del Carmen, Santo Domingo, San Diego y otras muchas. En la segunda vimos los golpes de mar barrer las baterías de la muralla.

Todas las tardes á las tres despues de manifestar á S. D. M. se leerá un punto de meditacion, se rezará el Sto. Rosario, letanias cantadas por el coro de niñas de la casa de Misericordia, sermón y concluyendo con la novena y reserva del SSmo. Sacramento.

Predicarán los oradores siguientes: Día 20 de Noviembre, Don Francisco Soler, pbro.

En los dias 1, 2, 3, 4, 5, 6 y 7 de Diciembre D. Pablo Ayala.

El día 8 por la mañana D. Pedro Ros y por la tarde D. Juan Gomez.

El último día de la novena será la funcion principal; por la mañana á las siete misa de consueño, á las 10 la cantada, con sermón, y por la tarde despues de los ejercicios se dará la bendicion con el Santísimo Sacramento.

Una pareja de guardias municipales han conducido en la tarde de hoy al depósito, á un individuo que se encontraba completamente ebrio.

Nuestro colega de Madrid *La Correspondencia Militar*, publica una relacion de los buques de guerra que se encuentran en la dársena del arsenal y puerto del Ferrol, y como todos los que cita se hallan en este departamento, rogamos á nuestro colega se sirva aclarar este punto diciéndonos si estamos en Cartagena ó en el Ferrol.

En el año económico anterior existian en Cartagena 53 escuelas destinadas á la primera enseñanza en esta forma:

Privadas de niños, 5 superiores, 6 elementales y 5 de párvulos.

De niñas 5 elementales.

A estas escuelas han concurrido 1.123 alumnos de los cuales 914 eran niños y 209 niñas.

Públicas de niños, sostenidas por el Excmo. Ayuntamiento, 1 superior y 20 elementales.

Públicas de niñas, sostenidas tambien, por el Ayuntamiento, 1 superior y 10 elementales.